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В среду, 6 декабря,
состоялись одиночные
пикеты у представи�
тельства администра�
ции Кемеровской обла�
сти при правительстве
РФ в поддержку Веры
Шиховой, матери иска�
леченного горнорабо�
чего из города Прокопь�
евска, который в ре�
зультате тяжелейших
травм после аварии на
шахте стал нетрудоспо�
собным инвалидом.

ВОТ УЖЕ пятый год Вера с
помощью различных ак�
ций протеста пытается

добиться установления первой
группы инвалидности сыну
(100�процентная утрата трудо�
способности), точнее даже ис�
полнения решения суда по это�
му поводу, но результатов как
не было, так и нет. Судебное
постановление игнорируется,
как и многочисленные обраще�
ния в разные инстанции, акции
протеста. Вместо поддержки
этой осенью начались задержа�
ния В. Шиховой сотрудниками
полиции за пикеты у админист�
рации президента РФ, которые
она проводит ежедневно с мая
нынешнего года. В итоге —
штраф на сумму 30 тысяч руб�
лей за «нарушение правил пи�
кетирования», которое заклю�
чалось в том, что к ней во время
проведения одиночного пикета
«подстроился» незнакомый че�
ловек с плакатом. А это уже
совсем другое дело. Чем пла�
тить, Вера не знает. Ведь пенсия
у неё меньше одного выписан�
ного ей штрафа.

— Я не знаю, что мне ещё
сделать, к кому обратиться,
чтобы ситуация наконец�то

сдвинулась с мёртвой точки, —
говорит В. Шихова. — Сын по�
стоянно болеет, у меня тоже
проблемы со спиной, тяжело
уже выстаивать эти пикеты. Но
выхода другого не вижу. Тво�
рится полный произвол, на
очевидные нарушения все ин�
станции закрывают глаза. Сна�
чала медико�социальная экс�
пертная комиссия города Про�

копьевска устанавливала утра�
ту 20 процентов трудоспособ�
ности и третью группу по «об�
щему заболеванию», что, ко�
нечно же, при характере травм
сына является очевидной из�
дёвкой. Однако сегодня и это�
го нет. В феврале нынешнего
года сыну по сути отказали в
предоставлении государствен�
ной услуги по медосвидетель�

ствованию. Если точнее — ме�
дицинское освидетельствова�
ние провели, но абсолютно
никакого решения вынесено
не было. Таким образом, сняли
даже третью группу, лишив и
тех небольших выплат, кото�
рые полагались. Скоро начнёт�
ся избирательная кампания по
выборам президента. Думаю
ли я, что для нас что�то изме�

нится? Хочется надеяться, но в
свете всех пяти лет моей борь�
бы появляются серьёзные со�
мнения. Сколько мне, инвали�
ду, придётся ещё стоять у адми�
нистрации президента с плака�
том, не знаю. Наш народ не за�
служил такой жизни, когда со�
вершенно невозможно добить�
ся справедливости, а решения
судов словно бы необязатель�
ны к исполнению.

Пришедшие поддержать Ве�
ру гражданские активисты дер�
жали в руках плакаты с требо�
ванием: «Прекратите издевать�
ся над семьёй Шиховых!».

Чиновники представитель�
ства Кемеровской области с
корреспондентами общаться
отказались, заявив, что в пред�
ставительстве нет никого, кто
мог бы прокомментировать си�
туацию. Перед этим к Вере вы�
шел человек со словами: «Вы
всё получили три года назад».
Под словом «всё» он, видимо,
подразумевал полученное се�
мьёй Шиховых жильё, судеб�
ное решение по предоставле�
нию которого также долгое
время не исполнялось. И толь�
ко полугодовая круглосуточ�
ная акция протеста в Ильин�
ском сквере, проводимая Ве�
рой пять лет назад, позволила
сдвинуть дело с мёртвой точки.
Именно выполнение судебно�
го решения чиновники, види�
мо, и выдают теперь за «обла�
годетельствование».

Сколько же придётся прове�
сти ещё акций протеста, чтобы
добиться исполнения другого
решения суда — об установле�
нии 100�процентной утраты
трудоспособности?

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

Человек в беде

Кто же защитит Веру?

В О МНОГИХ странах мира продолжаются
акции протеста против работорговли в Ли%

вии. Поводом для возмущения международной
общественности послужил фильм%расследование
телекомпании Си%Эн%Эн, рассказывающий о
продаже людей на современных невольничьих
рынках в ливийских городах. Сотни тысяч бри%
танцев подписали петицию, призывающую пра%
вительство Соединённого Королевства оказать
давление на ливийское руководство, чтобы пре%
кратить деятельность подобных «предприятий».
Мощная демонстрация «Жизни африканцев име%
ют значение» прошла у посольства Ливии в Лон%
доне. Её участники требовали закрытия «бесче%

ловечных» центров содержания под стражей и
вмешательства африканских лидеров в ситуа%
цию, дабы спасти тех, кто оказался в рабстве. 

Согласно данным Международной организации
по миграции, переселенцы из Западной Африки,
прибывающие в Ливию как в пункт отправления
для беженцев, пытающихся попасть в Европу,
особенно беззащитны из%за отсутствия денег и
проблем с документами. Большинство из них в
итоге попадают на публичные рынки рабов или в
частные тюрьмы, открыто функционирующие по
всей Ливии. Обычная ставка за мигранта состав%
ляет от 200 до 500 долларов.

Фото Рейтер.
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Тихо не будет
Прошедший 9 декабря в столице на площади Краснопресненской

Заставы митинг обманутых дольщиков московского региона разитель�
но отличался от всех предыдущих. В нём уже не было прежнего напо�
ра и воинственности, а в голосах выступавших сквозили боль и отчая�
ние. «Тонет наш «Титаник», а все спасательные шлюпки сгорели», — 
в сердцах говорили дольщики.

С О ДНЯ парламентских
слушаний в Госдуме, ор�
ганизованных при под�

держке и непосредственном
участии её председателя Вяче�
слава Володина, руководите�
лей профильных комитетов и
всех парламентских фракций,
прошло уже больше полугода.
Но каков результат?

Программы строительства
проблемных объектов и сроки
его завершения, указанные в
размещённых на сайте мин�
строя России планах�графиках
(«дорожных картах»), видимо,
созданы и существуют только в
воображении самих же чинов�
ников. Сроки легко передвига�
ют, и притом не один раз, а «до�
рожные карты» так же легко
переписать. Удивительно, но за
это никто не несёт ни малей�
шей ответственности. Ещё в
августе дольщики ЖК «Спор�
тивный квартал» радовались,
что получат ключи от своих
квартир в июле будущего года
(ведь «дорожная карта» не мо�
жет врать!). Но в ноябре вдруг
выяснилось, что объект сдадут
на целых десять месяцев позже
— в апреле 2019�го. И с кого за
это спрос? На кого наложат хо�
тя бы мизерный штраф? Да ни
на кого. Рабочие моменты…
Чиновники в кабинетах мини�
стерств и Госдумы разрабаты�
вают различные поправки в за�

коны и уникальные информа�
ционные системы. Это очень
хорошо. Прямо душа радуется.
Однако на вопрос дольщиков:
«Покажите хотя бы с десяток
объектов в регионе, где реаль�
но завертелись краны, пришёл
инвестор и вышли на площад�
ку рабочие?» — у хозяев про�
сторных кабинетов ответа нет.
«Потерпите до марта, до выбо�
ров. А там мы всё достроим.
Обещаем!» — такой ответ доль�
щики, увы, не оценили. И сно�
ва вышли на улицы.

«В Подольске есть ЖК «Ре�
нессанс». Ему уже 15 лет. Он
признан проблемным, там уже
умерло, наверное, человек 50
дольщиков… Он, похоже, не
будёт построен уже никогда.
Его просто сносить придётся»
— такие рассказы можно было
услышать на митинге в про�
шлую субботу.

Выступивший перед собрав�
шимися первый секретарь
МГК КПРФ, депутат Госдумы
Валерий Рашкин выразил
удивление беспомощностью
нынешней власти, которая не
только не может предложить
собственного механизма реше�
ния проблемы обманутых
дольщиков, но и саботирует
инициативы пострадавших
граждан. 

Лидер московских комму�
нистов призвал полмиллиона

обманутых дольщиков страны
выдвинуть Владимиру Путину
ультиматум: решить вопрос со�
тен тысяч пострадавших граж�
дан до марта 2018 года, иначе
на предстоящих выборах пре�
зидента он не получит от доль�
щиков ни одного голоса «за».

«Если мы в одиночные пи�
кеты выйдем (по объектам, у
префектур, у мэрий, у резиден�
ций губернаторов по всей
стране), митинги будем прово�
дить — это очень и очень бо�
лезненно для власти», — отме�
тил В. Рашкин. Он призвал
дольщиков прервать самоуспо�
коение и расслабленное состо�
яние чиновничьей верхушки.
«Тихо не будет! Их воровство и
коррупция уже перехлёстыва�
ют все границы», — убеждён
депутат�коммунист.

Игорь АССАНОВ.
Координатор по Северо%

Западному региону 
Общественного движения

дольщиков России.

Труд и капитал

Шахтёры требуют справедливости

О БСТАНОВКА в круп�
нейшей в Казахстане
металлургической ком�

пании накалялась несколько
месяцев. Ещё летом рабочие
«АрселорМиттал Темиртау» 
собрались на конференцию
трудового коллектива, где при�
грозили забастовкой. Сотни
шахтёров и металлургов с воз�
мущением говорили о том, что
владелец корпорации — мил�
лиардер индийского проис�
хождения Лакшми Миттал —
не перестаёт хвастать ростом
прибылей, а те, кто их создаёт,
трудятся за мизерные оклады.

Однако начальство предпо�
чло проигнорировать требова�
ния сотрудников. Как, впро�
чем, делало это неоднократно
с 1995 года, когда иностран�
ный инвестор выкупил Кара�
гандинский металлургический
комбинат, 8 угольных шахт и
ряд других производственных
мощностей.

В результате утром 11 декаб�
ря горняки четырёх шахт —
имени Ленина, «Тентекской»,
«Шахтинской» и «Казахстан�
ской» — после ночной смены
отказались подниматься на по�
верхность. К вечеру того же
дня к бастующим присоедини�

лась шахта «Абайская», а в
ночь на вторник — шахта име�
ни Костенко. Горняки остав�
шихся двух шахт продолжили
работу, но присоединились к
требованиям товарищей. По
данным властей, число нахо�
дящихся в забоях рабочих при�
близилось к семи сотням, хотя

сами участники забастовки го�
ворят, что их свыше тысячи че�
ловек. Кроме того, сотни род�
ственников и знакомых проте�
стующих шахтёров собрались в
их поддержку у здания адми�
нистрации Шахтинска.

Руководству компании «Ар�
селорМиттал Темиртау» были
переданы требования рабо�
чих. Во�первых, люди добива�
ются повышения тарифных
ставок и окладов на 100 про�
центов. По их словам, цены на
продукты и товары первой не�
обходимости постоянно рас�
тут, а зарплата не меняется
уже несколько лет. Во�вторых,
горняки требуют оплаты

сверхурочной работы и рабо�
ты в выходные дни, а также
введения повышенных тариф�
ных ставок за труд на взрыво�
опасных участках. Третье ус�
ловие — выход на пенсию в 50
лет, как это было в СССР. В
современном Казахстане спра�
ведливая советская практика
отменена. Пенсионный возраст
шахтёров уравнен со всеми ос�
тальными гражданами и со�
ставляет 63 года. Помимо этого,
участники забастовки настаи�
вают на полной оплате боль�
ничных листов, льготной выда�
че угля для отопления, возвра�
щении профсоюзу домов отды�
ха «Шахтёр» и «Жартас» и т.д.

Представители корпорации
в первые часы забастовки на�
зывали её противозаконной,
но вскоре были вынуждены
пойти на переговоры. Интере�
сы рабочих отстаивает группа
из 32 человек — по четыре от
каждой шахты, а также проф�
союз угольщиков «Коргау».

Первые результаты перего�
воров, однако, горняков не
удовлетворили. По их словам,
начальство соглашается лишь
на 20�процентное повышение
заработной платы. Саботиру�
ются и другие пункты. Говоря о
требованиях снижения пенси�
онного возраста, министр тру�
да и социального развития Ка�
захстана Тамара Дуйсенова за�
явила, что шахтёр может уйти
на пенсию и в 50 лет. Но толь�
ко если его пенсионные на�
копления превышают 3 мил�
лиона тенге (530 тыс. рублей).
По её словам, в прошлом году
этой возможностью по всей
стране воспользовались аж…
362 человека. Иначе как издёв�
кой подобные заявления на�
звать сложно.

В этих условиях рабочие
заявляют о намерении про�
должать забастовку. Полуме�
ры и тем более обещания не�
ких будущих улучшений их
не удовлетворят. Слишком
много пустых посулов слы�
шали шахтёры за последние
годы. Сегодня они верят
только в собственные силы.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Забастовка будет продолжаться, пока руко�
водство не выполнит все условия рабочих. Об
этом заявляют сотни шахтёров, отказывающих�
ся подниматься на поверхность в Карагандин�
ской области Казахстана. Горняки требуют от
руководства транснациональной корпорации
«АрселорМиттал Темиртау» повышения зарплат
и усиления мер социальной защиты.

Штаб протеста

В 2018 году в стране ожидается новая рецессия. Об этом заявили вчера авторитетные
экономисты, которые ещё недавно работали в правительстве. В лучшем случае ВВП будет
топтаться около нуля, но скорее всего пойдёт вниз. Никаких реальных предпосылок для роста
экономики в стране не видно, предупреждают эксперты. Построенный в стране
бюрократический капитализм и не ставит себе целью экономический рост. Кроме урезания
госрасходов экономику толкнёт вниз и перспектива продления сделки «ОПЕК плюс». Но и выход
из соглашения об ограничении добычи не обещает российскому бюджету ничего хорошего.

«Независимая газета», 13.12.2017.

За всё надо бороться

О Н РАССКАЗАЛ участ�
никам заседания о про�
шедших в стенах Госду�

мы по инициативе фракции
КПРФ слушаниях по сельско�
му хозяйству. В. Кашин под�
черкнул, что сегодня на селе
проживают 38 миллионов че�
ловек, их проблемы — это про�
блемы всего народа, всей стра�
ны. Коммунисты выступают за
то, чтобы у жителей села была

возможность эффективно тру�
диться, получать на месте ме�
дицинскую помощь, а дети
могли учиться. 

Конечно, режим не склонен
делать подарки кому�нибудь,
кроме олигархов. За всё надо
бороться. Вот почему 19 декаб�
ря в Москве состоится пикет у
министерства образования и
науки РФ с требованием изба�
вить школьные учебники по

истории от либеральных иска�
жений и фальсификаций. Этот
вопрос затрагивает всех учени�
ков и их родителей, поэтому
требование левопатриотичес�
ких сил будет поддержано ком�
мунистами и общественнос�
тью в регионах России.

21 декабря КПРФ, союзники
по левопатриотическому лаге�
рю, её сторонники отметят
138�ю годовщину со дня рож�
дения И.В. Сталина и 100�ле�
тие со дня создания Всерос�
сийской чрезвычайной комис�
сии по борьбе с контрреволю�
цией и саботажем (ВЧК). А в
Москве в этот день состоится
церемония возложения вен�
ков и цветов к захоронениям
И.В. Сталина и Ф.Э. Дзержин�
ского. Церемонии памяти прой�
дут и в других городах.

Валентин СИМОНИН.

2017 год приближается к своему завершению.
Общероссийским штабом протестных действий бы�
ло проведено немало заметных массовых акций. Но
не время почивать на лаврах. Штабу надо наращи�
вать выступления в защиту интересов трудового на�
рода, доносить до широких трудящихся масс про�
граммные цели КПРФ, направленные на вывод стра�
ны из кризиса. Об этом заявил, открывая 12 декабря
очередное заседание штаба, его руководитель, за�
меститель Председателя ЦК КПРФ Владимир Кашин.

«Недоплаты»
на 158 млн

ОДНИМ из лидеров РФ по
размеру зарплатного долга

стал Хабаровский край. Хуже си%
туация обстоит только в Примо%
рье. Львиную долю долгов перед
работниками региону обеспечили
федеральные структуры — ныне
банкроты. Это бывший «Даль%
спецстрой», начавший выплаты и
пообещавший до конца декабря
погасить 60% задолженности, а
также бывший «Дальмостострой»
— там ситуация неясна по сей
день. Экономически активные
предприятия имеют долг перед ра%
ботниками в размере 5,5 млн руб%
лей. К тому же краевая прокура%
тура выявила новый вид долгов,
которые не попадают в статисти%
ку: некоторые работодатели вы%
плачивают работникам не всю
зарплату. Таких долгов уже набра%
лось на 158 млн. Жители края жа%
луются и на недоступность по це%
не авиарейсов внутри региона.
Так, в селе Нелькан единствен%
ный доступный способ сообщения
с краевым центром — самолёт. А
билет «туда — обратно» стоит

24240 рублей.  А людям нужно
съездить в краевые медицинские
учреждения, студентам — на учё%
бу. Ведь альтернативы — никакой.

Разноречивая
наркостатистика

ПОЧТИ 4 млн россиян хотя
бы раз в своей жизни пробо%

вали наркотики или являются их
потребителями. Об этом сооб%
щил главный нарколог минздра%
ва РФ Евгений Брюн. По его
словам, число граждан, стоящих
на учёте, снижается на 2—3 про%
цента в год, но происходит это за
счёт прироста героиновых нар%
команов. Между тем, по данным
минздрава и Наркоконтроля
МВД, в России число людей,
которые страдают от наркотиче%
ской зависимости, насчитывает%
ся от 640 тыс. (те, кто обращал%
ся за помощью) до 7,3 млн чело%
век (те, которые были задержа%
ны полицией за употребление
наркотических препаратов).

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Одним махом 
двоих побивахом

Брянские чиновники решили
своеобразно выполнить Указ пре�
зидента РФ №714 от 07.05.2008 г.
«Об обеспечении жильём ветера�
нов Великой Отечественной вой�
ны 1941—1945 годов». 

«Я попыталась обратиться с за�
явлением об улучшении жилищ�
ных условий в Брянскую город�
скую администрацию, — расска�
зывает ветеран войны Екатерина
Митрофановна Трусова. — Одна�
ко в администрации столкнулась
с полным равнодушием. Жильё
по Указу президента РФ так и не
предоставили. Чиновники, зная
об аварийности и ветхости моего
жилья, не посчитали нужным
включить меня в 2008 году в Госу�
дарственную программу по обес�
печению жильём ветеранов Ве�
ликой Отечественной войны.
Как они мне пояснили, это сде�
лать невозможно, так как не поз�
воляет метраж квартиры, между
прочим, в бараке, признанном
этими же чиновниками непри�
годным для жилья. Парадокс! Но
не для брянских властей.

Более семи лет я и моя семья
проживали в ветхом доме, жда�
ли, когда нам предоставят жильё.
И вот в 2015 году глава админис�
трации Советского района горо�

да Брянска А.Н. Колесников по�
дал иск в Советский районный
суд города Брянска о моём…
принудительном выселении. Из
судебных бумаг я узнала, что ме�
ня выселяют в квартиру, распо�
ложенную в доме, построенном
в частном секторе на окраине
Брянска, в Бежицком районе,
где даже минимально не обеспе�
чены условия для нормальной
жизнедеятельности».

Действительно, вместо улуч�
шения жилищных условий и
предоставления хорошей квар�
тиры 88�летней жительнице
Брянска ветерану войны Е.М.
Трусовой брянские чиновники
принудительно, через суд, реши�
ли выкинуть её из аварийного
жилья в центре города, где она
жила с семьёй, в дом для пересе�
ленцев в частном секторе на ок�
раине с непригодными для про�
живания условиями. Уместно
напомнить, что Екатерина Мит�
рофановна во время войны, бу�
дучи 12�летней девочкой, обес�
печивала связь между партизан�
скими отрядами, рисковала соб�
ственной жизнью и несколько
раз чудом спаслась от смерти. 

Куда только ни обращалась за�
служенная партизанка: к руко�
водству города и области, в про�
куратуру и т.д. И отовсюду полу�
чала один ответ: «всё законно».

На защиту ветерана пришли
адвокат�общественник Андрей
Соломатин и его брат, юрист
Брянского обкома КПРФ ком�
мунист Александр Соломатин,
активно подключились руково�
дитель комсомола Брянщины
Константин Павлов и другие то�
варищи. 

«Подарок» от властей

21 ноября с.г., в день рождения
ветерана, судебные приставы
преподнесли ей своеобразный
«подарок»: именно в этот день
пришли насильственно её высе�
лять. Коммунисты, комсомоль�
цы, областной совет ветеранов,
другие общественные организа�
ции и просто неравнодушные
люди пришли на помощь безза�
щитной бабушке�ветерану. Они
смогли убедить работяг�грузчи�
ков прекратить издевательства
над Е.М. Трусовой и перестать
выносить её мебель, а чиновни�
ков — обратить внимание на
данную проблему.

Почти по всем основным брян�
ским СМИ разлетелась взбудора�
жившая общество новость об
этой вопиющей ситуации. Власти
пришлось оправдываться и на�
править корреспондентов своего
телеканала «Брянская губерния»
для срочного изготовления «нуж�

ного» репортажа о «замечатель�
ной» новой квартире. Узнав об
этом, жители домов для пересе�
ленцев высыпали во двор, чтобы
рассказать журналистам правду о
своих бедах, но их телевизионщи�
ки не стали слушать. Не та задача
стояла перед ними.

«Замечательное» 
жильё

А между тем жильцы злосчаст�
ного дома для переселенцев о
многом могли бы рассказать. О
том, как они добираются до
центра города по разбитой грун�
товой дороге без тротуара. О
том, что до ближайшей останов�
ки общественного транспорта
850 метров, а до ближайшей ап�
теки и магазинов и того больше
— 950 метров. О том, что до ле�
чебных учреждений, в которых
пожилые люди особенно нужда�
ются, добираться целый час и
более, с пересадками. 

Что касается жилья, предназ�
наченного для ветерана войны,
то, согласно плану квартиры
Е.М. Трусовой, общая площадь
кухни в ней составляет 5,1 кв. м
вместо положенных не менее 
8 кв. м. Причём 0,76 кв. м из них
— это проход в кухню, а общая
полезная площадь кухни состав�
ляет всего 4,3 кв. м. В ней нет

балкона или вентиляционного
шкафа, газовая плита на две кон�
форки вместо четырёх (на две�то
семьи!). В этом «замечательном»
жилье вместо прихожей — узкий
проход метр на метр, а проход в
комнаты — шириной всего 78 см
вместо положенного 1 метра. То
есть, в случае пожара или ещё
какой беды, ветерана трудно
будет вынести из квартиры.

Стены в доме и фундамент — с
трещинами, отсутствует шумо�
изоляция. Зимой стены промер�
зают и покрываются с внутрен�
ней стороны льдом. В квартирах
жильцов стоит стойкий запах ка�
нализации: приточно�вытяжная
вентиляция работает внутрь
квартир. Канализационный люк
постоянно забивается. Жители
дома пишут жалобы, то и дело в
дом приезжают с проверками
разные комиссии. Но воз, как
говорится, и ныне там.

Причём об этих проблемах
власти известно давно, почти с
самого момента заселения жиль�
цов, об этом неоднократно писа�
ли в брянских СМИ, в том числе
и в «Брянской правде». По прось�
бе комсомольцев к решению дан�
ной проблемы подключился экс�
перт в сфере строительства ком�
мунист А.В. Боярко. Есть надеж�
да, что общими усилиями удастся
защитить Е.М. Трусову от циниз�
ма брянских властей.

Забота для галочки

Вот так брянское начальство рас�
правляется не только с обычными
людьми, но и с ветеранами Великой
Отечественной войны, выбрасывая
их, как ненужную вещь, из центра
города на его окраины, в невыноси�
мые условия. Слова�обещания за�
ботиться о героях, отдавших своё
здоровье ради спасения нашей Ро�
дины, расходятся с истинными де�
лами властей. Лицемерные чинов�
ники вспоминают о ветеранах все�
го два раза в год: в День Победы и
в День освобождения Брянщины

от немецко�фашистских захватчи�
ков. Только в эти дни, два раза в
год, в адрес ветеранов от губерна�
тора А.В Богомаза, главы Брян�
ской городской администрации
А.Н. Макарова и прочих сидель�
цев высоких чиновничьих кресел
пачками сыплются поздравления,
добрые слова и всевозможные обе�
щания. В обычные дни людей,
прошедших ужасы войны, для них
как будто и не существует вовсе.
Главное — поставить галочку в
«Плане мероприятий к…».

«Я готовлюсь встретить зиму «в
будке» на окраине города Брян�
ска, куда ретивые чиновники
Брянской области по решению
«народного» суда меня вышвыри�
вают ради земельного участка, —
обращается к Генеральному про�
курору Российской Федерации
Ю.Я. Чайке Екатерина Митрофа�
новна Трусова. — А судебные при�
ставы готовы привести незамед�
лительно «приговор» в исполне�
ние. И «всё по закону». Закон су�
ров... Закон позволяет выбросить
ветерана из последнего пристани�
ща в никуда?! Вот конечная цель?!
Вот за это воевали?! Откуда такая
чёрствость? Где же их хвалёная за�
бота о ветеранах? Вот об этой па�
мяти мы говорим? Никто не за�
быт, ничто не забыто?! Выходит,
это лишь громкие слова... Мне
стыдно осознавать то, что наши
брянские чиновники ради клочка
земли «воевали» в суде и «победи�
ли» ветерана. Фашисты лишили
меня детства и юности. А брян�
ские чиновники лишают меня
старости». 

В связи с вышеизложенным за�
даём брянским властям и проку�
рору Брянской области вопрос:
как и кем эти негодные дома для
переселенцев на окраине Бежицы
были приняты в эксплуатацию? И
какое чудо должно случиться,
чтобы сдвинулась ситуация с
мёртвой точки и виновные понес�
ли наказание? 

Раиса ЛЕБЕДЕВА.
г. Брянск.

В борьбе за социализм и народо�
властие коммунисты должны опи�
раться на миллионы граждан, ис�
пытывающих на себе удары кризи�
са и антинародных реформ. Перед
Коммунистической партией Рос�
сийской Федерации стоит задача
расширения идейно�политическо�
го влияния в массах. В связи с
этим повышение эффективности
идеологической, агитационно�
пропагандистской работы партии
является насущной задачей теку�
щего момента политической борь�
бы. ЦК КПРФ и региональные от�
деления партии держат вопрос по
усилению партийного влияния в
трудовых коллективах, молодёж�
ных и общественных организаци�
ях под постоянным контролем.

Отчётно�выборная кампания в
партии, подготовка и проведение
второго этапа XVII съезда КПРФ в
2018 году требуют от центральных
партийных органов, отделений
партии и каждого члена КПРФ
мобилизации всех имеющихся ре�
сурсов, активизации деятельности
по всем направлениям политичес�
кой работы.

Одним из основных направле�
ний в работе региональных пар�
тийных отделений является вы�
полнение решений Х съезда
КПРФ по выстраиванию пяти
вертикалей партийной деятельно�
сти. Важным звеном в системе вы�
страивания информационной вер�
тикали является партийная пе�
чать, а именно особая роль пар�
тийных отделений в распростра�
нении органа ЦК КПРФ газеты
«Правда».

Газета «Правда» всегда являлась
источником укрепления единства
партии, пропаганды её программ�
ных целей и задач, агитации и ор�
ганизации протестного движения,
упрочения связи КПРФ с союзни�
ками и сторонниками.

Не случайно ЦК КПРФ посто�
янно уделяет внимание вопросу
увеличения подписки на газету
«Правда». Этот вопрос рассматри�
вается как на съездах партии, засе�
даниях Президиума и секретариа�
та ЦК КПРФ, так и на пленумах,
бюро партийных комитетов, со�
браниях, семинарах�совещаниях
секретарей комитетов региональ�
ных отделений партии. В 2012 го�
ду, в преддверии 100�летнего юби�
лея газеты «Правда», Президиум
ЦК КПРФ поставил перед регио�
нальными и местными комитета�
ми партии задачу увеличения чис�
ла её подписчиков до 100 тысяч че�
ловек. Данная установка сохраня�
ет свою силу и на текущий момент.

XIII съезд КПРФ в 2008 году
принял решение «обязать партий�
ные комитеты всех уровней обеспе�
чить в 2009—2010 годах двукратное
увеличение подписки на орган ЦК
КПРФ газету «Правда». Однако
это решение не только не было
выполнено, но, напротив, подпи�
ска продолжает сокращаться.

Чтобы преодолеть эту негатив�
ную тенденцию, были приняты
специальные решения, касающие�
ся проблемы подписки на газету
«Правда»: секретариат ЦК КПРФ
принял Постановление «О задачах
по расширению подписки на газеты
«Правда» и «Советская Россия» (Ст.
№121/4 от 31 марта 2008 года) и
Президиум ЦК КПРФ принял По�
становление «О подписке на газету
«Правда» (Пр. №18/6 от 19 декабря
2013 года), в пункте 3 которого ука�
зал: «Обязать региональные отделе�
ния КПРФ в течение первого полу�
годия 2014 года обеспечить подписку
на газету «Правда» на уровне не ни�
же 30% от численности членов
КПРФ каждого отделения».

В декабре текущего года испол�
няется ровно четыре года с того
дня, как Президиумом ЦК КПРФ
было принято данное решение. 

Вместе с тем анализ подписки
на газету «Правда» в 2017 году по�
казывает, что после принятия По�
становления в 2013 году регио�
нальные комитеты КПРФ не до�
бились в полной мере реализации
задачи в части подписки на газету
на уровне не ниже 30% от численно�
сти членов КПРФ каждого партий�
ного отделения. Происходит даль�
нейшее сокращение подписки:
общие показатели понизились бо�
лее чем на 2000 экземпляров. И
если в момент принятия Поста�
новления показателю в 30% соот�
ветствовали 10 региональных отде�
лений партии, то в настоящее вре�
мя – только 6 региональных отде�
лений. Это: Ямало�Ненецкое ок�
ружное, Ненецкое окружное, Саха�
линское областное, Иркутское об�
ластное, Ульяновское областное,
Мордовское республиканское отде�
ления КПРФ. Цифры свидетельст�
вуют, что для данных региональ�
ных партийных отделений кон�
кретная работа по распростране�
нию газеты «Правда» находится в
числе приоритетных задач. В то же
время многие комитеты КПРФ не
проявляют должной требователь�
ности к коммунистам, отвечаю�
щим за организацию подписки в
региональных отделениях партии,
и не используют имеющийся ре�
зерв значительно активизировать
работу большинства партийных
отделений для распространения
партийной печати.

Обращает на себя внимание тот
факт, что часто результаты работы
по подписке в соседних регионах
различаются даже не в разы, а на
порядок и больше. Так, например,
если в Иркутском областном отде�
лении КПРФ на каждых 100 ком�
мунистов приходится 45,1 экземп�
ляра газеты, то в Красноярском
краевом отделении КПРФ — всего
1,5 экземпляра; в Мордовском рес�
публиканском отделении — 32,6 эк�
земпляра, а в Рязанском областном
отделении КПРФ — всего 2,4 эк�
земпляра; в Ульяновском областном
отделении КПРФ — 35,4 экземпля�

ра, а в Волгоградском областном
отделении КПРФ — всего 2,6 эк�
земпляра. 

Такие показатели нельзя при�
знать приемлемыми, поскольку со�
циально�экономические условия в
соседних регионах, включая дохо�
ды граждан, как правило, сходны.
Объём подписки на газету «Прав�
да» тем выше, чем более целеуст�
ремлённо и последовательно ведут
массово�политическую и разъяс�
нительную работу с населением
партийные отделения на местах.

В то же время не может не тре�
вожить положение дел в ряде рес�
публик Северного Кавказа, регио�
нальные отделения партии кото�
рых замыкают список по распро�
странению газеты «Правда» (в по�
рядке убывания: с 81�го по 85�е
места), где на каждых 100 комму�
нистов приходится менее одной га�
зеты. При этом Адыгейское респуб�
ликанское отделение КПРФ нахо�
дится в середине списка (48�е мес�
то), а Карачаево�Черкесское рес�
публиканское отделение КПРФ за�
нимает по этому показателю ли�
дирующие позиции (12�е место в
рейтинге). Причина такого поло�
жения заключается в том, что эти
два партийных отделения прово�
дят альтернативную подписку, а
остальные — нет. 

Необходим коренной перелом в
работе региональных комитетов
КПРФ по выполнению уставных
требований, связанных с органи�
зацией подписки в партийных от�
делениях и постоянным контролем
за данной работой со стороны ру�
ководящих органов. Это позволит
значительно повысить показатели
подписки и эффективно решать
задачи по укреплению партийных
средств массовой информации и
усилению их влияния, даст воз�
можность оказывать консультаци�
онную, методическую и информа�
ционную помощь партийным от�
делениям для усиления информа�
ционной вертикали.

Заслушав и обсудив информа�
цию члена Президиума ЦК
КПРФ, главного редактора газеты
«Правда» Б.О. Комоцкого о зада�
чах региональных комитетов
КПРФ по усилению работы по
распространению газеты «Прав�
да», Президиум ЦК КПРФ отме�
чает чрезвычайную важность вы�
полнения региональными коми�
тетами партии решений вышесто�
ящих органов в части подписки на
газету на уровне не ниже 30% от
численности членов КПРФ каждо�
го партийного отделения, 

Президиум ЦК КПРФ п о с т а �
н о в л я е т :

1. Информацию члена Прези�
диума ЦК КПРФ, главного редак�
тора газеты «Правда» Б.О. Комоц�
кого о работе региональных коми�
тетов КПРФ по выполнению ре�
шений съездов и центральных ор�
ганов партии, связанных с орга�
низацией подписки на газету

«Правда» в 2017 году, принять к
сведению. 

2. Региональным, местным,
первичным отделениям КПРФ
считать важнейшей общепартий�
ной задачей дальнейшую активи�
зацию работы по увеличению под�
писки и распространению газеты
«Правда».

3. Обязать региональные отде�
ления КПРФ в течение первого по�
лугодия 2018 года обеспечить под�
писку на газету «Правда» на уров�
не не ниже 30% от численности чле�
нов КПРФ каждого отделения.

4. Отделам ЦК КПРФ по орга�
низационно�партийной и кадро�
вой работе (Г.Н. Сенин) и по аги�
тации и пропаганде (М.С. Костри�
ков) усилить работу по контролю
за организацией подписки на га�
зету «Правда» в региональных от�
делениях КПРФ. Регулярно, не
реже одного раза в квартал, инфор�
мировать секретариат и Президи�
ум ЦК КПРФ о ходе этой работы. 

5. Редакции газеты «Правда»
(Б.О. Комоцкий) продолжить по�
стоянную работу по совершенст�
вованию формы и содержания
публикуемых материалов, повы�
шать их оперативность, доходчи�
вость и злободневность. Шире ис�
пользовать возможности своего
интернет�сайта.

6. Учредить поощрения ЦК
КПРФ региональным отделениям
партии, добившимся в 2018 году
наивысших показателей по под�
писке и распространению газеты
«Правда».

7. Региональным комитетам
партии, фракциям и депутатским
группам КПРФ в законодатель�
ных (представительных) органах
власти субъектов РФ и местного
самоуправления активизировать
работу среди различных категорий
населения по организации подпи�
ски на газету «Правда». Регулярно
организовывать «круглые столы»,
встречи по обсуждению важней�
ших материалов, публикуемых на
страницах газеты «Правда». 

8. Региональным комитетам
КПРФ во время подготовки и
проведения отчётно�выборной
кампании 2018 года обратить осо�
бое внимание на необходимость
определения ответственных за ор�
ганизацию подписки на газету
«Правда». Разработать и осущест�
вить комплекс мер по совершен�
ствованию традиционных форм и
методов агитации при распростра�
нении газеты «Правда». Придать
этой работе более интенсивный и
целенаправленный характер,
больше организовывать встреч с
молодёжью и с депутатами�ком�
мунистами.

9. Контроль за выполнением
настоящего Постановления воз�
ложить на заместителя Председа�
теля ЦК КПРФ Д.Г. Новикова.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

Постановление Президиума ЦК КПРФ

«О повышении ответственности 
секретарей региональных 

комитетов КПРФ за выполнение 
решений, связанных с организацией 

подписки на газету «Правда»

ДЕЛЕГАЦИЯ Тамбовского
обкома КПРФ во главе с
первым секретарём А.И.

Жидковым посетила малую ро�
дину Зои село Осино�Гай Гаври�
ловского района. К бюсту герои�
ческой комсомолки были возло�
жены живые цветы, к мемориа�
лу трёх Героев Советского Сою�
за — Зои и Александра Космоде�
мьянских, Степана Перекаль�
ского — венок.

Коммунисты посетили музей,
посвящённый героическим зем�
лякам. А.И. Жидков от имени
ЦК КПРФ вручил хранителю
музея Сергею Ивановичу По�
лянскому медаль «100 лет Вели�
кой Октябрьской социалистиче�
ской революции». Сергей Ива�
нович передал в дар обкому не�
сколько экземпляров своей
книги, где немало страниц по�
священо музейной работе.

Затем делегация обкома про�
ехала в село Козьмодемьяновка,
где проживает старейший член
партии, ветеран Великой Отече�

ственной войны Михаил Мар�
кович Судоргин. Этого замеча�
тельного человека знают не
только в родном селе, но и в
районе. Односельчане говорят о
нём с большой любовью и ува�
жением. Первый секретарь об�
кома вручил ветерану юбилей�
ную медаль партии на торжест�
венной линейке, которую ради
такого случая собрали в местной
школе, где Михаил Маркович
проработал учителем больше со�
рока лет. Также медаль была вру�
чена первому секретарю Гаври�
ловского райкома КПРФ Нико�
лаю Ивановичу Серповскому.

В Козьмодемьяновской шко�
ле тоже есть интереснейший му�
зей. В нём собраны и бережно
хранятся вещи «старины глубо�
кой» и советской эпохи. Мно�
гим экспонатам могли бы поза�
видовать даже музеи областного
уровня.

Пресс�служба Тамбовского
обкома КПРФ.

Какое же чудо должно случиться...
Коммунисты и комсомольцы защищают ветерана Великой Отечественной войны от произвола брянских властей

Ещё не успели утихнуть страсти о бра�
кованном жилье для переселенцев в по�
сёлке Белые Берега, ещё не всех винов�
ных в той ситуации рассадили по нарам,
как вновь эта тема, не без помощи журна�
листов, активистов�общественников,
коммунистов и комсомольцев, разгоре�
лась. На этот раз в Брянске, на окраине
которого власти на скорую руку состряпа�
ли жильё для переселенцев, куда решили
переселить заодно и ветерана войны, —
образно выражаясь, одним выстрелом
двух зайцев убить. Воюющие в суде ради
завладения клочком земли в центре чи�
новники «победили» ветерана Великой
Отечественной войны Е.М. Трусову.

Дань памяти

На малой 
родине Зои

В декабре 1941 года началось контрнаступление со�
ветских войск под Москвой. В эти дни был развеян миф
о непобедимости немецко�фашистской армии. Свой
вклад ценой собственной жизни в эту битву внесла и на�
ша землячка Зоя Анатольевна Космодемьянская.

Осторожно: ипотека!

НИ В КОЕЙ МЕРЕ не оспаривая
необходимость увеличения го�
сударственной поддержки се�

мей с детьми, отметим, что выбранная
президентом форма этой поддержки (в
виде субсидирования ставки по ипоте�
ке) далеко не оптимальна. Основными
выгодоприобретателями этой про�
граммы окажутся банки, строительные
компании и высокодоходные группы
населения. Что же касается малообес�
печенных семей, то указанная мера бу�
дет для них в лучшем случае не акту�
альна, а в худшем — может привести к
большим финансовым проблемам,
«заманив» их в ипотечный кредит, ко�
торый они по истечении льготного пе�
риода не смогут обслуживать.

В своей недавней статье «Осторож�
но: ипотека» («Правда», №120,
27.10.2017) я уже писала о том, что в
настоящее время ипотечное кредито�
вание в России растёт рекордными
темпами, причём наиболее быстро рас�
тёт сегмент ипотеки с низким первона�
чальным взносом. Свежие данные за
третий квартал текущего года под�
тверждают эту тенденцию. Темпы рос�
та ипотеки на 1 октября 2017 года со�
ставили 14,1% в годовом выражении;
при этом доля кредитов с первоначаль�
ным взносом менее 20% среди всех вы�
данных ипотечных кредитов в третьем
квартале составила 29,4% (для сравне�
ния, во втором квартале 2017 года —
20,6%, а в четвёртом квартале предыду�
щего года — всего лишь 6,8%). 

Банк России уже выразил обеспо�
коенность этой тенденцией и в конце
ноября объявил о планах увеличить
коэффициенты риска по ипотечным
кредитам с низким первоначальным
взносом, в результате чего банкам
придётся создавать под них повышен�
ные резервы и, соответственно, ставка
по таким кредитам увеличится. Тем не
менее большинство экспертов счита�
ют, что банки всё равно будут выда�
вать ипотечные кредиты с малым пер�
воначальным взносом, так как этот
продукт очень востребован на рынке. 

Таким образом, мы видим, что в
ипотеку вовлекаются всё больше се�
мей, которые вообще не имеют сбере�
жений и, соответственно, на самом
деле не могут себе позволить ипотеч�
ный кредит: любое, даже незначитель�
ное ухудшение экономической ситуа�
ции в стране может привести к тому,
что эти заёмщики будут не в состоя�
нии его обслуживать. Предлагаемая
президентом мера — субсидирование

ипотечной ставки сверх 6% годовых в
течение ограниченного «льготного»
периода (3 и 5 лет для семей с двумя и
тремя детьми соответственно) — мо�
жет ещё более усугубить эту ситуацию.

В указанной выше статье я подроб�
но писала о негативном опыте США
десятилетней давности. В США тогда
ипотечные кредиты выдавались лю�
дям без работы и без сбережений (под
более высокую ставку); причём для
привлечения заёмщиков использовал�
ся механизм переменной процентной
ставки, когда в первые три года про�
центная ставка и соответственно еже�
месячный платёж были небольшими,
а потом резко увеличивались. Как из�
вестно, всё это кончилось плохо для
всех — и для заёмщиков, и для банков,
и для государства.

Предлагаемая президентом мера во
многом копирует этот негативный

американский опыт (только в отличие
от США льготный период ипотечного
кредита будет финансировать госу�
дарство). Для потенциального заём�
щика субсидирование процентной
ставки в ограниченный льготный пе�
риод означает, что сначала его ежеме�
сячный платёж будет сравнительно
небольшим, а по истечении льготного
периода он резко возрастёт. Многие
семьи, принимая решение о приобре�
тении жилья в ипотеку, будут ориен�
тироваться на величину ежемесячного
платежа именно в льготный период,
надеясь при этом, что через три (или
пять) лет их доходы «уж точно вырас�
тут» и «всё как�нибудь образуется».

В итоге эти семьи (зачастую много�
детные) по истечении льготного пери�
ода их ипотечного кредита окажутся в
зоне финансового риска. При невоз�
можности дальнейшего обслуживания
ипотечного кредита их будут просто
выселять из дома: российское законо�
дательство это позволяет даже в слу�
чае многодетных семей. В результате
мы можем получить социальную про�
блему такого масштаба, что в сравне�
нии с ней недавние проблемы обману�
тых дольщиков и валютных ипотечни�
ков покажутся простыми и незначи�
тельными. И опять всё придётся ре�
шать за счёт государства.

Таким образом, предлагаемая пре�
зидентом мера поддержки не подхо�
дит для малообеспеченных семей (а
многодетные семьи у нас часто явля�
ются малообеспеченными).

А теперь давайте посмотрим, кто от
этой меры выиграет.

Во�первых, выиграют банки. Они
смогут заметно нарастить объём ипотеч�
ного кредитования, не снижая при этом
ставку по ипотеке. Какой смысл им её

снижать, если заёмщик в любом случае
платит только 6%, а остальное компен�
сирует государство? Конечно, ставка
банка по ипотечному кредиту влияет на
размер платежа после льготного перио�
да, но (как мы уже говорили выше) дале�
ко не все заёмщики придают должное
значение тому, что будет через пять лет.

Во�вторых, выиграют строительные
и девелоперские компании. Сейчас на
рынке имеется избыточное предложе�
ние готового жилья, которое застрой�
щики никак не могут реализовать.
Именно это стало основной причиной
снижения требований к заёмщикам
по ипотечным кредитам: банки пред�
лагают более мягкие условия по ипо�
теке при покупке жилья у аффилиро�
ванных с ними строительных компа�
ний. Предлагаемая президентом про�
грамма субсидирования процентной
ставки по ипотеке призвана помочь

застройщикам реализовать
нераспроданное жильё: ведь
не случайно эта мера рас�
пространяется только на
жильё, покупаемое на пер�
вичном рынке. 

В�третьих, пользу от ипо�
теки с субсидируемой став�
кой получат семьи с высоки�
ми доходами. Для таких се�
мей ипотека — это вполне
подходящий инструмент ре�
шения жилищной проблемы,
даже если это ипотека без
всяких льгот. При этом чем
более обеспеченной является
семья, тем более дорогую
квартиру она будет покупать,
следовательно, тем больше
будет объём её ипотечного
кредита и, соответственно,
тем больше будут затраты го�
сударства на субсидирование

процентной ставки по этому кредиту.
Таким образом, чем выше доходы се�
мьи, тем больше будет объём государст�
венной поддержки, которую эта семья
будет получать при рождении второго и
третьего ребёнка. Это, конечно же, во�
пиюще несправедливо.

Ситуацию можно было бы испра�
вить, введя ограничение на метраж
или стоимость квартир, которые под�
падают под программу субсидирова�
ния ипотеки, но пока об этом речи
нет. По�видимому, никаких таких ог�
раничений вводить и не планируется
(о том, что некоторые другие из пред�
лагаемых президентом мер поддержки
семей с детьми будут адресными, было
объявлено сразу).

Таким образом, бюджетные деньги,
которые будут тратиться на субсидиро�
вание ставки по ипотеке, пойдут в ос�
новном высокодоходным группам на�
селения, а простым людям достанутся
лишь крохи. Помимо того, что это не�
справедливо, это ещё и неэффективно
с точки зрения решения демографиче�
ской проблемы: вряд ли дополнитель�
ная государственная помощь повлияет
на решение богатых семей о том, пла�
нировать или нет второго и третьего
ребёнка. Более разумно было бы по�
тратить эти бюджетные деньги, напри�
мер, на увеличение размера материн�
ского капитала — ведь он тоже может
использоваться семьёй для улучшения
своих жилищных условий. Даже если
семья захочет купить жильё в ипотеку,
то, увеличив с помощью материнского
капитала первоначальный взнос, она
сможет получить ипотеку на рыночных
условиях под более низкую процент�
ную ставку.

Татьяна КУЛИКОВА.
Экономист.

Подарок 
для кого?

В начале декабря прези�
дент Путин объявил о новых
мерах государственной
поддержки семей с детьми.
Одной из них является про�
грамма субсидирования
процентной ставки по ипо�
теке для семей, где до 2022
года появится второй или
третий ребёнок.
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Ашхабад примеряет
удавку МВФ

В Туркмении уста�
новлена дата единого
дня голосования. Вы�
боры депутатов пар�
ламента и местных со�
ветов пройдут 25 мар�
та следующего года.
Их результатом навер�
няка станет 100�про�
центная победа ло�
яльных власти канди�
датов, хотя социаль�
но�экономическая си�
туация в стране про�
должает ухудшаться.

И ЗБИРАТЬ ДЕПУТАТОВ
всех уровней граждане
Туркмении теперь будут в

один день — в последнее вос%
кресенье марта. Соответствую%
щее решение принял Меджлис
— парламент республики (на
снимке). Если прежде дата каж%
дого голосования определялась
отдельно, специальным поста%
новлением главного законода%
тельного органа, то теперь Аш%
хабад присоединился к другим
странам, уже имеющим единые
дни голосования. 

Ближайшие выборы по новой
схеме пройдут 25 марта. В этот
день будут одновременно изби%
раться парламент из 125 депута%
тов, областные, районные и го%
родские советы, а также органы
местного самоуправления. 

Впрочем, нет никаких со%
мнений в том, что ближайшие
избирательные кампании ока%
жутся такими же фиктивными,
как прежние. Выдвижение
кандидатов и их последующая
агитация жёстко контролиру%
ются властями, так что про%
никновение в органы власти
человека с независимыми
взглядами сведено к нулю. В
Туркмении зарегистрированы
только три партии — Демокра%
тическая, Аграрная и Партия
промышленников и предпри%
нимателей. Их роль в полити%
ческой системе страны исклю%
чительно номинальная и слу%
жит задаче создания имиджа
республики как приверженной
демократическим процессам.
Ни одна из легально действую%
щих организаций не подверга%
ет сомнению курс руководства.
Поэтому итоги последних пре%
зидентских выборов — 97%про%
центная явка и 98 процентов
голосов у действующего главы
государства Гурбангулы Бер%

дымухамедова — обычная кар%
тина для Туркмении. 

Но столь же очевидно и то,
что в случае проведения спра%
ведливых и прозрачных выбо%
ров результаты были бы совсем
другими. Положение в туркмен%
ской экономике далеко не бе%
зоблачно, а это непосредствен%
ным образом отражается на
уровне жизни граждан. Доходы
государственного бюджета на
2018 год составят 95 миллиардов
манатов (1,6 трлн рублей), что
на 8 миллиардов меньше, чем в
бюджете нынешнего года. Рас%
ходы при этом не обнародова%
ны. Официальные СМИ заяви%
ли лишь, что их объём «аналоги%
чен доходам» казны.

Независимые издания, на%
ходящиеся за пределами Турк%
мении, но ссылающиеся на ис%
точники в республике, сооб%
щают о значительном росте
цен и увольнениях в бюджет%
ных организациях. Как отме%
чается, всем финансируемым
государством организациям
поручено до нового года со%
кратить персонал на 30 про%
центов. Исключение составля%
ют школы, хотя и их директо%
ров обязали уволить учителей,
достигших пенсионного воз%
раста. Наконец, недостающие
средства власти пытаются при%
влечь за счёт отмены льгот на
коммунальные услуги.

Как уже сообщала «Правда»
(от 24—25 октября с.г.), руко%
водство страны объявило о пе%
реходе к рыночному ценообра%
зованию в сфере тарифов на
электроэнергию, воду и при%
родный газ. Реформы происхо%

дят в полном соответствии с
указаниями Международного
валютного фонда. В течение го%
да миссии МВФ посетили Турк%
мению трижды, причём в по%
следний раз — в ноябре. Иност%
ранные финансисты рекомен%
дуют правительству значитель%
но сократить государственные
инвестиции, реформировать та%
рифы на коммунальные услуги
и ускорить приватизацию гос%
предприятий. 

Судя по всему, в Ашхабаде по%
слушно следуют рекомендаци%
ям одиозного фонда. Недавнее
заседание правительства было
целиком посвящено грядущей
приватизации. Президенту
представили список объектов,
предлагаемых к разгосударств%
лению. Как заявил Бердымуха%
медов, приватизация «будет со%
действовать дальнейшему по%
вышению конкурентоспособ%
ности экономики, наращива%
нию эффективности и рента%
бельности промышленного
производства, а также динамич%
ному развитию частного пред%
принимательства». «Сегодня
принадлежащие предпринима%
телям производства работают
лучше и эффективнее государ%
ственных», — добавил он.

Эти меры могут лишь усугу%
бить непростую социально%эко%
номическую ситуацию в стране.
Доказательство чего — печаль%
ная судьба многих других госу%
дарств, доверившихся буржуаз%
ным финансовым институтам.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Кризис в Германии

Вторая попытка Меркель
и манёвры СДПГ

После провала 18 ноября переговоров о возможности коалиции под
названием «немецкая Ямайка» в составе представителей блока
ХДС/ХСС, свободных демократов и «зелёных» у главы «временного
правительства» страны Ангелы Меркель осталось мало иных вариан�
тов. Наиболее предпочтительным казался новый союз с социал�демо�
кратами и создание на второй срок подряд «большой коалиции». 

НО ВОТ ЗАГВОЗДКА: и сразу после про%
вального поражения СДПГ на выборах в
бундестаг 24 сентября, когда социал%демо%

краты набрали наименьшее количество голосов
избирателей за всю свою более чем 100%летнюю
историю (всего 20,5%), и после неудачи Меркель
в переговорах по «Ямайке» лидер СДПГ Мартин
Шульц (на снимке) повторял, что его партия ста%
нет главной оппозиционной силой в бундестаге и
на новый союз с Меркель не пойдёт. Всё измени%
лось после встречи Шульца с бывшим однопар%
тийцем, а ныне — федеральным президентом 
Германии Франком%Вальтером Штайнмайером.
Шульц дал задний ход и не исключил переговоров
с Меркель, если их поддержит партия.

7—9 декабря в Берлине прошёл съезд СДПГ, ко%
торый не только переизбрал Шульца лидером пар%
тии, но и дал «добро» на «зондирующие» перегово%
ры с блоком ХДС/ХСС на предмет возрождения
«большой коалиции». Но и здесь всё не так просто.

Как сообщает «Дойче велле», съезд проходил в
острой борьбе. И если Шульц всё же избран яв%
ным большинством — «за» были 82% делегатов
из 600 участников, то по второму вопросу мне%
ния решительно разделились. Ещё до начала
съезда решительно против любых переговоров с
Меркель выступило молодёжное крыло СДПГ,
поддержанное левыми социал%демократами. Но
другим делегатам, оказавшимся в большинстве,
удалось всё же урезонить и «комсомольцев», и
своих левых коллег и дать Шульцу «зелёный
свет» на начало зондирующих переговоров с
блоком консерваторов.

Разумеется, социал%демократы пошли на этот
шаг не столько под нажимом президента Штайн%
майера, крайне незаинтересованного в перспек%
тиве новых выборов в бундестаг, сколько пресле%
дуя собственные цели. Они прекрасно понимают,
что Ангела Меркель попросту загнана в угол и вы%
нуждена будет пойти на серьёзные уступки в пере%
говорном процессе. Выражаясь шахматным язы%
ком, СДПГ играет эту партию белыми фигурами,
а Меркель остаётся защищаться.

Впрочем, Мартин Шульц в канун начала зон%
дирующих переговоров не преминул и допол%
нительно подстраховаться, кажется, во всём, в
чём только можно. 

«Мы не должны править любой ценой, но мы

не должны и любой ценой стремиться не пра%
вить», — заявил он соратникам. По его словам,
СДПГ должна «укрепить Европу», с каковой це%
лью Шульц посчитал необходимым реанимиро%
вать, выступая на съезде, очень давнюю идею
«Соединённых Штатов Европы». Не случайно
призвал лидер социал%демократов и позаботиться
о будущем трудящихся в век цифровых техноло%
гий, запустить революцию в сфере образования,
ограничить климатические изменения и гаранти%
ровать сохранность систем социального обеспече%
ния. «Именно поэтому мы готовы вести перегово%
ры без предварительных условий и посмотреть, к
каким решениям мы можем прийти. Важно на%
стоять на максимуме социал%демократической
программы», подчеркнул глава СДПГ.

Всё перечисленное говорилось Шульцем не
только и не столько для однопартийцев, сколько
для будущих партнёров по переговорам. И там
расценили выступление Шульца весьма неодно%
значно. Так, например, в ведомстве исполняю%
щей обязанности канцлера Ангелы Меркель са%
му идею создания «Соединённых Штатов Евро%
пы», которую глава «временного правительства»
лично не стала даже комментировать, диплома%
тично назвали «нереалистичной».

Более того, даже в случае успеха зондирующих
переговоров, которые стороны надеются завер%
шить всё же в уходящем году, далеко не факт, что
это станет возрождением «большой коалиции».
Решение о её создании после завершения уже
официальных переговоров со стороны СДПГ бу%
дет принимать не Шульц и даже не внеочередной
съезд СДПГ. Своё «да» или «нет» новой коалиции
с консерваторами должен сказать каждый из бо%
лее чем 440 тысяч членов партии, которым будут
направлены соответствующие бюллетени для го%
лосования. 

В любом случае положение социал%демокра%
тов сейчас выглядит намного предпочтительнее,
чем у консерваторов. СДПГ, идя на переговоры с
блоком Меркель, практически ничем не рискует:
в случае успеха переговоров социал%демократы
наверняка получат желаемые политические бо%
нусы, без которых само достижение соглашения
сторон невозможно, а в случае неудачи — оста%
нутся на прежних позициях потенциальных ли%
деров оппозиции в бундестаге. И тот и другой ва%
рианты позволят партии как минимум сохранить
лицо перед своими избирателями.

Сложнее положение у Меркель. Ей придётся
либо идти на трудные компромиссы с Шульцем,
который, без сомнения, на все сто процентов вос%
пользуется ситуацией, либо, в случае провала и
этих переговоров, она столкнётся с тяжелейшим
выбором: формировать зыбкое правительство
меньшинства или соглашаться на новые выборы в
бундестаг с ещё более непредсказуемыми послед%
ствиями, чем в сентябре.

А пока зондирующие переговоры уже стар%
товали 12 декабря, и времени у их участников
немного.

Пётр ПАРХИТЬКО.
Фото Рейтер.

ТАК, ЭКСПЕРТЫ ООН
констатировали, что влас%
ти Украины до сих пор не

определили виновных в гибели
48 человек в одесском Доме
профсоюзов 2 мая 2014 года.

«В решении суда остался без
ответа вопрос о том, кто несёт
ответственность за организацию
массовых беспорядков, привед%
ших к гибели 48 человек», —
сказано в докладе. Наблюдатели
ООН также указали на то, что
суды обвиняют в беспорядках,
приведших к трагедии, исклю%
чительно активистов местного
«антимайдана», то есть жертв
бесчеловечной расправы.

В ООН вызывают беспокой%
ство нормы украинского зако%
нодательства, которые предус%
матривают непризнание выдан%
ных в Донецкой и Луганской на%
родных республиках докумен%
тов. В ООН призвали Киев для
начала ввести хотя бы практику
признания свидетельств о рож%
дении и смерти.

Мониторинговая миссия
ООН по правам человека на Ук%
раине назвала число погибших
с начала конфликта на юго%вос%
токе страны, зафиксировала
35081 жертву в связи с кон%
фликтом на Украине, включая
военнослужащих ВСУ, граж%
данских лиц и членов воору%
жённых групп. Как указано, из

них 10303 были убиты и 24778
ранены в период с 14 апреля
2014%го по 15 ноября 2017 года.

При этом за весь период
конфликта были убиты как ми%
нимум 2523 гражданских лица,
из них 1399 мужчин, 837 жен%
щин, 91 мальчик, 47 девочек, а
кроме того, 149 человек, пол
которых неизвестен. К тому
же, 298 гражданских лиц, в том
числе 80 детей, погибли в ре%
зультате падения самолёта
MH%17 17 июля 2014 года. В
общем из%за конфликта в реги%
оне ранения получили 7—9 ты%
сяч гражданских лиц.

В докладе ООН отмечается,
что вооружённые столкновения
на юго%востоке Украины нача%
лись после насильственной сме%
ны власти в стране и массовых
выступлений жителей Донец%
кой, Луганской и ряда других
областей против этих событий.
Были самопровозглашены До%
нецкая и Луганская народные
республики, против которых
Киев начал силовую операцию с
привлечением армии, назван%
ную им антитеррористической.

Мониторинговая миссия
ООН отмечает снижение числа
жертв среди мирного населе%
ния в Донбассе, однако при%
знаёт, что за весь период кон%
фликта погибло 2,5 тысячи
гражданских лиц.

«В период с 16 августа 2017 го%
да Управление верховного ко%
миссара по правам человека за%
документировало 87 жертв во%
оружённого конфликта среди
гражданского населения на вос%
токе Украины (15 погибших и 72
раненых)» — говорится в 20%м
докладе Мониторинговой мис%
сии ООН по правам человека на
Украине. Отмечается, что коли%
чество жертв уменьшилось на
48% по сравнению с предыду%
щим отчётным периодом (16
мая — 15 августа 2017 года).

В числе основных причин
жертв среди гражданского на%
селения — мины, неразорвав%
шиеся снаряды, мины%ловуш%
ки и самодельные взрывные
устройства, которые стали ос%
нованием 59,8% от общего ко%
личества смертей и ранений.

П РИВОДЯТСЯ в докладе
и конкретные примеры
издевательства вояк ВСУ

над мирным населением. Напо%
минается эпизод ноября 2014 го%
да, когда с огнестрельными ра%
нениями в голову был найден
участник референдума самопро%
возглашённой ДНР. Семье по
сей день ничего не известно о
каком бы то ни было расследо%
вании его смерти. 

Ещё один давний и не рассле%
дованный случай декабря 2014
года, когда семеро мужчин в ма%
сках, вооружённых автоматами,
среди которых были несколько
бойцов одного из добровольчес%
ких батальонов, ворвались в ча%
стный дом в городе на линии со%
прикосновения. Один из них
приставил нож к шее жертвы,
которая была на восьмом месяце

беременности, с угрозой перере%
зать ей горло, если та закричит.
Он связал ей руки и ноги верёв%
кой и заткнул рот тряпкой, смо%
ченной машинным маслом, из%
за чего она начала задыхаться.
Налётчик направил автомат на
живот женщины, водя по нему
дулом, стал угрожать застрелить
ребёнка. Целью нападавших бы%
ли драгоценности и украшения,
которые они и вынесли из дома. 

Ехавший в своём автомобиле
житель Покровска 10 января
2015 года был остановлен и за%
держан четырьмя вооружёнными
людьми. Они доставили его в
тренировочный лагерь запре%
щённого в РФ «Правого сектора»
вблизи Великомихайловки (Дне%
пропетровская область), где дер%
жали в подвале, избивая дубин%
кой, в течение двух дней. Жертву
удерживали без связи с внешним
миром до 14 мая 2015 года.

«Если ты будешь вести себя
хорошо и скажешь всё, как надо,
мы тебе ничего не сделаем. Если
будешь сопротивляться, пошлём
к тебе домой «Правый сектор».
Твоего сына покалечат, жену
твою встретят по дороге с рабо%
ты. А тебя мы накачаем нарко%
тиками так, что станешь ово%
щем», — цитируются в докладе
слова одного из задержанных.

Один из участников конфлик%
та в апреле 2015 года был похи%
щен и помещён в подвал, по его
мнению, на окраине Покровска
(ранее — Красноармейск), где
его держали без связи с внешним
миром в неудобном сидячем по%
ложении, прикованным к метал%
лическому сейфу. Во время до%
просов его пытали, поливая во%
дой лицо, применяя электричес%

кий ток и избивая по спине и
почкам. Его заставили подпи%
сать документы и сняли его при%
знание на видеокамеру. 21 апре%
ля 2015 года его доставили в уп%
равление СБУ в Краматорске,
где дали на подпись ещё не%
сколько документов. В ноябре
того же года он был признан ви%
новным в терроризме.

В июне 2016 года двое мужчин
в балаклавах похитили мужчину
из собственной квартиры.
Жертве надели наручники, по%
сле чего затащили в микроавто%
бус и ехали куда%то 30—40 ми%
нут. Когда микроавтобус остано%
вился, сотрудник Харьковского
областного управления СБУ до%
просил жертву о его знакомых,
вступивших в вооружённые
группы ДНР. Выбив пытками
согласие сотрудничать, сотруд%
ники СБУ пояснили мужчине,
что его отвезут на украинско%
российскую границу и задержат
за «контрабанду оружия». На
границе один сотрудник ударил
его ножом в пятку, чтобы тот не
смог убежать.

В другом случае, говорится в
докладе, в июле 2016 года был
обнаружен застреленным муж%
чина у своего дома в одном из
сёл Луганской области, кон%
тролируемом вооружёнными
группами.

В отчёте ООН также гово%
рится о резонансном деле
граждан Васильца и Тимонина,
которых осудили к девяти го%
дам лишения свободы по обви%
нению якобы в «пособничестве
терроризму» за настройку ка%
нала на «Ютьюбе».

Экспертов ООН трудно запо%
дозрить в симпатиях к ДНР и
ЛНР, скорее наоборот. Но если
даже они публикуют подобные
доклады, то что же творится се%
годня на Украине?!

В.М.Т.

Кричащий доклад
В опубликованном 12 декабря 20�м докладе

Мониторинговой миссии ООН по правам человека
на Украине киевскому режиму указано на массу
нарушений основополагающих прав в стране. При
этом констатируется бездеятельность правоохра�
нительных органов в деле пресечения незаконных
практик и защиты прав граждан Украины.

Прибалтийский блеф

По страницам зарубежной печати

●● ВАШИНГТОН — ПХЕНЬ�
ЯН. Неожиданный поворот в от$
ношении США к КНДР: амери$
канский госсекретарь Рекс Тил$
лерсон выразил готовность на$
чать переговоры с Северной Ко$
реей без предварительных усло$
вий, дабы наконец$то приступить
к разработке совместной дорож$
ной карты. Не далее как на про$
шлой неделе глава пресс$службы
госдепартамента Хезер Науэрт
говорила о том, что прямой диа$
лог с Пхеньяном возможен лишь
после того, как он откажется от
разработки ядерного оружия.

●● СТАМБУЛ. Турецкие такси$
сты присоединились к протестам
против решения Дональда Трампа
признать Иерусалим столицей
Израиля. Негодующие водители
колесили по стамбульским ули$
цам с турецкими и палестинскими
флагами, сигналили и выкрики$
вали антиизраильские лозунги в
знак солидарности с палестинца$
ми. Затем они направились к аме$
риканскому посольству, где про$
должили акцию. «Мы, объеди$
нившиеся таксисты, решили бой$
котировать все товары из США и
Израиля», — заявил Гусейн Ду$
ман, лидер профсоюза, подчерк$
нув, что мусульманский мир ни$
когда не примет решение Белого
дома.

●● ПАНАМА. Правительство
Панамы осудило включение
страны в список налоговых га$
ваней, составленный Европей$

ским союзом, и отозвало своего
посла в ЕС Дарио Чиру для кон$
сультаций. 5 декабря совет ми$
нистров экономики и финансов
28 государств Евросоюза (Эко$
фин) на своём заседании согла$
совал первый для ЕС перечень
так называемых налоговых га$
ваней. Согласно материалам
Совета ЕС, всего в этом реестре
17 стран и территорий, среди
которых Тунис, ОАЭ, Бахрейн,
Гренада, Республика Корея,
Монголия, Панама. Государст$
ва, угодившие в список, не пред$
приняли достаточных действий
для устранения выявленных не$
достатков, сообщает Совет ЕС. 

●● ДРЕЗДЕН. Суд германской
федеральной земли Саксония не
нашёл состава преступления в
продаже «мини$виселиц» с име$
нами Ангелы Меркель и Зигма$
ра Габриэля на них. Речь идёт о
миниатюрных копиях виселиц,
на которых написано: «зарезер$
вировано для Ангелы «Мамоч$
ки» Меркель» и «зарезервиро$
вано для Зигмара «Отброса» Га$
бриэля». Они продаются как су$
вениры по 15 евро за штуку. Суд
постановил, что в этом конкрет$
ном случае ничего противоза$
конного нет: надписи стоит вос$
принимать не как угрозу убийст$
вом, а как «символическое по$
желание политической смерти».

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Образование при смерти
В Вильнюсе 11 де�

кабря прошла акция
протеста «Похороны
литовского высшего
образования». Её ор�
ганизовали препода�
ватели высших школ,
требующие улучшить
финансирование об�
разования и срочно
внести поправки в го�
сударственный бюд�
жет страны на буду�
щий год.

Н А ОКНАХ помещений
факультетов истории и
философии Вильнюс%

ского университета, обращён%
ных к президентскому дворцу,
появились чёрные траурные
ленты (на снимке) в знак того,
что высшее образование в рес%
публике в предсмертном со%
стоянии, в качестве фона зву%
чали похоронные мелодии.
Организаторы акции хотели
привлечь внимание сейма к
проблеме низких зарплат учи%
телей и преподавателей в Лит%
ве. «Мы хотим донести до пар%
ламентариев, что, если не бу%
дут приняты меры, высшее об%
разование придётся похоро%
нить», — говорится в сообще%
нии организаторов акции.

Участники протеста обрати%
лись к депутатам сейма, каби%
нету министров и президенту
с требованием повысить зара%
ботную плату учителям и пре%
подавателям на 50% в буду%
щем году, а в дальнейшем по%
степенно приблизить к сред%
нему показателю оплаты труда
в соседних странах. Они также
настаивают на финансирова%
нии научных исследований и
на завершении реформ в сфе%
ре образования. Те измене%
ния, которые правительство
проводит сейчас, являются
большей частью непродуман%
ными и спорными, ситуация
пущена на самотёк, она будет
лишь ухудшаться.

Собравшиеся преподавате%
ли вузов возмущались уров%
нем своей зарплаты, когда да%
же после защиты докторской
диссертации редко удаётся до%
тянуть до уровня дохода кас%
сира в супермаркете. Работни%
ки высшего образования вы%
нуждены искать дополнитель%
ные источники дохода. Неко%
торые участники акции проте%
ста говорили, что приходится
даже заниматься деятельнос%
тью, которую можно назвать
«чёрной работой». Преподава%
тели высших учебных заведе%
ний доведены до отчаяния.
Они прямо назвали виновни%
ка своего бедственного поло%
жения: деньги на нужды обо%
роны (2,06% ВВП в 2018 году)
правительство и парламент
отбирают у образования, ме%
дицины и социальной сферы.
Расходы на оборону должны
быть сокращены.

У протестующих есть кон%
кретное видение решения про%
блемы. По их мнению, следует,
во%первых, срочно инвестиро%
вать в важнейшие области об%
щественного сектора и, во%
вторых — завершить налого%
вую реформу.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Фото с сайта
sputniknewlv.com

КОНЕЧНО, Андрей Бабиш не сдер%
жал своего слова, отмечает автор
статьи Джозефин Хютлин. Прошло

четыре года, и «Млада фронта днес» пре%
вратилась из газеты, которая когда%то
способствовала падению чешского пре%
мьер%министра, отказавшегося расска%
зать репортёрам, откуда он взял деньги
для оплаты своих роскошных апартамен%
тов, в то, что называют «развалиной, не
проводящей никаких расследований».

6 декабря долларовый миллиардер и
медиамагнат Бабиш был назначен пре%
мьер%министром Чехии (на снимке).

Ему удалось убедить избирателей, что
он — единственный человек в политике,
достаточно богатый, чтобы бескорыстно,
как утверждает он, «управлять страной,
как бизнесом», говорится в статье.

«Видите, не только в США у людей,
которые являются — или называют се%
бя — миллиардерами, быстро растут
политические амбиции и карьера», —
отмечает автор. Иногда находясь в цен%
тре событий, иногда управляя из%за ку%
лис и иногда будучи накрепко связан%
ными с диктатором, миллиардеры ста%
новятся ключевыми политическими
игроками во многих регионах Европы,
от Рима до Тбилиси, от Будапешта до
Киева и Москвы, рассуждает Хютлин.
«И общим элементом в большинстве
случаев было создание — или выстраи%
вание под себя — медиаимперии, под%
держивающей интересы миллиарде%
ров», — отмечает она.

Новый премьер%министр болезненно
относится не только к своему словацкому
акценту, над которым иногда издеваются
политические комментаторы. Даже когда
правительство заставило А. Бабиша пере%
дать его компанию в доверительное уп%
равление, он не смог не позвонить жур%

налисту, чтобы обсудить, какие именно
скандальные статьи о его политических
противниках нужно опубликовать «до
выборов» или оставить «на будущий
год», говорится в статье.

«В Венгрии работает несколько иная
модель. Правительство Виктора Орба%
на стало ждать, когда экономическое
давление принесёт свои плоды — оно
заставило конгломераты иностранных
СМИ продать их активы. Многие из
них сейчас находятся в руках неболь%
шой группы людей, в том числе Энди
Вайны, голливудского продюсера, ко%
торый стал государственным чиновни%
ком», — отмечает издание.

«Вайна, уехавший в США с родите%
лями в 1950%х годах, когда ему было 12
лет, решил вернуться на родину в год
избрания Орбана. С учётом таких
фильмов%блокбастеров в его послуж%
ном списке, как «Терминатор» и «Рэм%
бо», он получил должность специаль%
ного уполномоченного по кино в новом
правительстве», — сообщает издание.

«Возможно, я идеалист. Я делаю это не
за деньги, но чтобы вернуть былую славу
венгерскому кино», — заявил он в интер%
вью немецкой газете «Вельт» в 2011 году.

«Он также купил радиостанцию в Бу%
дапеште, которая в промежутках между
поп%песнями транслирует объявления,

осуждающие предполагаемые замыслы
Джорджа Сороса, который повсемест%
но считается «хорошим» миллиардером
за его поддержку гражданского общест%
ва и верховенства права», — отмечает
издание.

Сказать, что перо сильнее меча, рав%
носильно анахронизму. Вопрос заклю%
чается в том, смогут ли СМИ в какой%
либо форме противостоять власти оли%
гархов. По крайней мере, в большей ча%
сти Восточной Европы олигархи по%
беждают, заключает автор.

(Inopressa.ru).
Фото с сайта img.radio.cz

Как олигархи
завоёвывают мир

«За несколько месяцев до того, как он впервые участвовал в пред�
выборной гонке в Чехии, второй из самых богатых людей страны,
словак по происхождению Андрей Бабиш пришёл в редакцию ново�
стей самой популярной ежедневной газеты республики и попытался
убедить журналистов, что он не собирается использовать в полити�
ческих целях их газету, купленную им всего лишь день назад», — пи�
шет американское новостное и аналитическое интернет�издание
«Дейли бист». «Свободно пишите, о чём хотите», — сказал он им.

«Великий камень» —
объект 

сотрудничества

ОГРОМНАЯ СУММА — около 40
млн юаней (один юань равен 8,88

рубля) выделена на восстановление
русла реки Уша, сообщил журналис%
там на презентации совместного ки%
тайско%белорусского проекта, в кото%
рой участвовала делегация министер%
ства коммерции КНР, главный инже%
нер ГУ «Объединение Минскмелио%
водхоз» Дмитрий Спичек, передаёт
корреспондент БЕЛТА.

«Этот проект очень значим для ки%
тайско%белорусского индустриального
парка «Великий камень» (особая эко%
номическая зона в Белоруссии, созда%
ваемая согласно межправительствен%
ному соглашению между двумя стра%
нами. — Ред.) и реализуется с привле%
чением средств технической помощи
КНР. Проектом предусмотрено, в ча%
стности, восстановление русла реки
Уша в Минской области Белоруссии
на протяжении 13,5 километра. Из них
5 километров — на территории индус%
триального парка, а 8,5 — за его преде%
лами. Строительство данного объекта
необходимо для того, чтобы можно
было отводить с территории «Велико%
го камня» дождевые, сточные воды по%
сле очистки. Нормативная продолжи%
тельность строительства, согласно
проекту, — 20 месяцев», — сказал Дми%
трий Спичек.

Генеральной подрядной организаци%
ей стало ООО «25%я компания Китай%
ской корпорации по железнодорожно%
му строительству». «По контракту с
генподрядчиком установлен меньший
срок строительства — 14 месяцев, а так%
же меньшая стоимость — 35 млн юа%
ней. Мы рассчитываем, что китайские
партнёры будут привлекать к сооруже%
нию объекта и белорусские компании»,
— отметил главный инженер.

«Белорусская сторона поддерживает
ту помощь, которую оказывает прави%
тельство КНР по реконструкции реки
Уша», — заявил во время церемонии
открытия проекта министр экономики
Белоруссии Владимир Зиновский и
выразил благодарность главе китай%
ской делегации заместителю министра
коммерции Фу Цзыину.

Пульс планеты
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В ЕКОВОЙ ЮБИЛЕЙ Великой Ок�
тябрьской социалистической рево�
люции — это время подведения

итогов и постановки новых задач. Как
отмечает выдающийся советский фило�
соф Ричард Иванович Косолапов, «пре�
дыдущий, ХХ век начался с растущего ду�
ховно�политического доминирования ком�
мунистов». Но, уступив инициативу в
идеологическом плане и cвернув вправо,
силы социализма потеряли достигнутое в
результате октябрьских завоеваний до�
минирование в глобальных социально�
политических процессах. Причина от�
ступления социализма в том, что осново�
полагающим и направляющим в преоб�
разованиях советского общества стала
товарно�денежная составляющая. И по
сей день мы не смогли преодолеть эти
ошибочные представления и взять в свои
руки инициативу. И это несмотря на глу�
бочайший кризис современной системы
капитализма. 

В отсутствии адекватного теоретичес�
кого осмысления коренных изменений,
происходящих в современном общест�
ве, и кроется причина определённой ра�
зобщённости и разногласий среди ле�
вых сил.

Другой выдающийся советский фило�
соф, исследователь марксистско�ленин�
ской диалектики Эвальд Васильевич Иль�
енков так характеризовал состояние тео�
ретического осмысления проблем социа�

лизма в СССР: «У нас нет ещё теории, до�
стигшей такой же высокой ступени логиче�
ской зрелости, какая достигнута в «Капи�
тале». Теория политэкономии социализма,
во всяком случае, не такова — мы ещё толь�
ко мечтаем о такой теории». 

Эти слова были сказаны в 1965 году, в
период, когда «рыночники» в борьбе с
«антирыночниками» одерживали оконча�
тельную победу в стенах Академии наук и
на страницах научной и политической
прессы, а затем и в практике строительст�
ва социализма в СССР. Но слова эти со�
храняют актуальность и по сей день.

Ещё более категоричен Ильенков
был, когда дело касалось оценки веду�
щих учёных�рыночников того времени:
политическую экономию они «до сих
пор не удосужились разработать в духе
всеобщих принципов марксистской диа�

лектической логики». В строгом смысле
этого слова, политическая экономия со�
циализма в СССР не была разработана. 

С другой стороны, на вопрос: «Созрело
ли наше общество для научно�теоретичес�
кого анализа?» — Ильенков отвечает: «На�
ше общество (то есть советское общество к
1965 году прошлого века. — Т.П.) перезре�
ло в этом смысле, — в том смысле, что оно
заждалось строго�теоретического анализа
уже сложившихся экономических струк�
тур. Их критический анализ требуется нам
как хлеб, как воздух».

Непростительный пробел в теорети�
ческом осмыслении происходившего и
стал глубинной причиной и отправной
точкой краха советского социализма.
Кстати, буквально за три дня до своей
смерти Сталин сказал в разговоре с од�
ним из советских государственных дея�

телей: «Без теории нам смерть, смерть,
смерть».

Примем ли сегодня мы, коммунисты,
вызов нового века в условиях современ�
ных противоречий? В отличие от наших
предшественников вековой давности у
нас есть колоссальные преимущества. В
нашем распоряжении грандиозный по
своему масштабу и глубине опыт пост�
роения социализма в рамках даже не од�
ного государства, а мировой социалис�
тической системы. А разрушение совет�
ского социализма также должно служить
нам серьёзнейшим уроком. 

Буквально на наших глазах происходят
стремительная интеграция и интернацио�
нализация мирового капитала и всех си�
стем его жизнеобеспечения. «Обобще�
ствление труда и производства, пусть и в
антагонистических, порой парадоксаль�

ных, бесчеловечных формах, продолжает�
ся», что, по Ленину, есть «главная мате�
риальная основа неизбежного наступления
социализма». А это происходит сегодня.
То есть нынешняя эпоха стремительно
создаёт основу для успешной политичес�
кой борьбы. Несмотря на это, междуна�
родное социалистическое движение ис�
пытывает серьёзный, в первую очередь
идейный кризис.

Если посмотреть на историю дебатов
последних лет внутри левого движения, то
можно выделить ряд основных вопросов,
которые служат камнем преткновения.
Вот эти вопросы:

— о классовой структуре современного
общества и о социальной базе социализма; 

— о современном значении понятий
«рабочий класс», «буржуазия», «диктатура
пролетариата» и так далее;

— о механизме прихода к власти в усло�
виях электронной эпохи;

— о характере, о «социалистичности»
советского общества и причинах распада
СССР;

— о процессах, происходящих в разви�
том западном обществе, и о степени «со�
циалистичности» ряда развитых запад�
ных стран.

Перечень этих вопросов, без теоретиче�
ского осмысления которых немыслимо
преодолеть разобщённость сил социализ�
ма, можно продолжить.

Нужно определить круг вопросов, по

которым мы должны выработать общую
позицию, систематизировать последние
работы учёных�марксистов, провести на�
учные конференции, создать совместный
электронный ресурс, специальный ресурс
и так далее. Необходимо выработать соот�
ветствующий межпартийный план и тео�
ретическую работу организовать на осно�
ве этого плана, привлечь учёных�общест�
воведов. 

Одним словом, в этом направлении
нужно работать сообща и более целеуст�
ремлённо, что предполагает создание спе�
циальной межпартийной рабочей группы
по организации теоретической работы. В
первую очередь мы обращаемся к тем пар�
тиям, которые имеют соответствующие
опыт и ресурсы.

Огромную теоретическую работу про�
водят Компартия и правительство Ки�
тая. Тому подтверждение — итоги XIX
съезда КПК. «Принципиальные решения в
Китае принимаются на основе тщатель�
ного изучения объективной реальности,
научные институты в стране превраще�
ны в настоящие «мозговые центры». Их
аналитическая работа непосредственно
влияет на систему управления». Но ми�
ровое социалистическое движение не
знакомо с результатами работы китай�
ских обществоведов. Нужно призвать
наших китайских товарищей, чтобы их
теоретические разработки стали достоя�
нием для всех нас.

О КТЯБРЬСКАЯ социалистичес�
кая революция 1917 года поло�
жила начало строительству соци�

ализма на огромной территории быв�
шей Российской империи, населённой
народами, находящимися на разном
уровне социально�экономического раз�
вития. Так, одни народы находились на
уровне капиталистических обществен�
ных отношений, а другие (особенно на
окраинах империи, как народы Сред�
ней Азии) пребывали по уровню разви�
тия ещё на докапиталистической ста�
дии. Переход к социализму здесь озна�
чал в первую очередь борьбу не против
капитала, а против остатков патриар�
хально�феодальных укладов в условиях
только что зарождавшихся капиталис�
тических отношений. 

Поддержка малочисленными рабочи�
ми проникавших из России идей соци�
альной справедливости, формирование
союза между российским пролетариатом
и местными трудящимися в борьбе про�
тив царизма поставили вопрос о перехо�
де среднеазиатских народов, в том числе
и киргизов, к социализму, минуя капита�
листическую стадию развития. 

Тем самым теоретические предполо�
жения Маркса и Энгельса о том, что от�
дельные страны могут сократить путь
своего развития к социализму, стали ре�
ализоваться на практике. Капиталисти�
ческая стадия развития, обязательная
как общественная формация для чело�
вечества в целом, не является неизбеж�
ной для экономически слаборазвитых
стран. Но при этом, как указывал вели�
кий теоретик и практик создания соци�
алистического общества Владимир Иль�
ич Ленин, необходимы свержение влас�
ти капитала, установление рабоче�крес�
тьянской власти и помощь пролетариа�
та развитых стран отсталым странам в их
экономическом, социальном, полити�
ческом и культурном развитии. 

Подчёркивая чрезвычайную важ�
ность этой международной поддержки,
Ленин отмечал, что если победонос�
ный пролетариат будет проводить сис�
тематическую пропаганду среди наро�
дов отставших стран, а советские пра�
вительства придут им на помощь, то
капиталистическая стадия развития не
станет неизбежной для народов, не ус�
певших пройти капиталистическую
стадию. Они вполне в состоянии усво�
ить идеи советской организации обще�
ства и осуществить их на практике. Об
этом со всей определённостью было
сказано в декабре 1920 года на Всерос�
сийском съезде Советов и поставлена
задача постепенной и неуклонной пе�

редачи власти в Туркестане местным
трудящимся. 

Экономическими средствами строи�
тельства социализма на окраине стала
помощь трудящихся России в преодоле�
нии в регионе хозяйственной отсталос�
ти. Особое значение в Средней Азии
придавалось электрификации и иррига�
ции, а также созданию промышленных
предприятий. Из Москвы, Ленинграда
и других промышленных центров Рос�
сии в Киргизию были направлены пред�
ставители русского рабочего класса для
содействия развитию промышленнос�
ти, формированию местного рабочего
класса. Прибывшие в республику для
помощи местному населению чехосло�
вацкие рабочие объединились в промы�
шленный кооператив «Интергельпо»,
на базе предприятий которого потом
были созданы заводы сельскохозяйст�
венного машиностроения, моторемонт�
ный, кожевенный, а также суконные
ткацкие фабрики. Эти предприятия
вносили весомый вклад в развитие эко�
номики республики.

Поэтапно была сформирована госу�
дарственность Киргизии. А в 1936 году
она вошла в состав СССР как самостоя�
тельная республика. Киргизия за годы
Советской власти превратилась в регион
с высокоразвитой индустрией и разви�
тым сельским хозяйством. Механизиро�
ванное сельское хозяйство Киргизии ха�
рактеризовалось постоянным повыше�
нием урожайности и продуктивности
животных. За короткий срок была пре�
одолена культурная отсталость, ликвиди�
рована неграмотность населения. 

На примере республик Средней Азии,
в том числе Киргизии, была доказана
верность марксистско�ленинского уче�
ния о возможности перехода экономи�
чески развитых стран к социализму, ми�
нуя капиталистическую стадию, при по�
мощи победившего пролетариата разви�
тых стран. Вхождение экономически

слаборазвитых стран вместе с более раз�
витыми народами в состав единого со�
юзного Советского государства обеспе�
чивало их тесное сотрудничество, на�
правленное на совместное создание об�
щества социальной справедливости, на
решение задач индустриализации, на
формирование высокоразвитой культу�
ры на бывших окраинах России и стро�
ительство там социализма.

Таким образом, некапиталистический
путь развития в Средней Азии имел свои
особенности. 

Однако после демонтажа социализма
под видом перестройки в Кыргызстане
были остановлены, разрушены, разграб�
лены десятки и сотни крупных совре�
менных предприятий, составляющих
индустриальную основу республики. На
распродажу были пущены недра, богатые
благородными металлами. 

Образовавшийся идеологический ва�
куум стал заполняться родоплеменными
воззрениями, проповедями различных
религиозных течений и сект, пропаган�
дой апологетики капитализма. И как ре�
зультат — межэтнические столкновения
с человеческими жертвами.

В современных условиях у многих
представителей интеллигенции, служа�
щих, у трудового народа оценка некапи�
талистического пути развития Кирги�
зии, отношение к Великой Октябрьской
социалистической революции, её вож�
дю Ленину, возвратившему киргизскому
народу государственность, остаётся по�
ложительной. Поэтому как в столице,
так и в областных, районных центрах,
городах страны сохранены памятники
Ленину, а в ряде населённых пунктов
улицы носят имя создателя Советского
государства В.И. Ленина. 

Вместе с тем нынешний режим стара�
ется вытравить из сознания людей пред�
ставления о преобразующей роли Ок�
тябрьской революции, образ Владимира
Ильича Ленина. Об этом свидетельству�

ет разрушение скульптурных компози�
ций в бывшем музее Владимира Ильича
Ленина в городе Бишкеке под видом ре�
ставрации этого учреждения. А 26 октяб�
ря сего года день 7 ноября, который про�
должал отмечаться как День Великой
Октябрьской социалистической рево�
люции, указом уходящего президента
переименован и переиначен. Теперь 7—8
ноября объявлены днями истории и па�
мяти предков. Лукаво объявлено, что в
рамках этой даты якобы будет отмечать�
ся и день Октябрьской социалистичес�
кой революции. Проведённый в связи с
этим опрос показал негодование трудя�
щихся по поводу такого решения. Пар�
тия коммунистов Кыргызстана и пред�
седатель ЦК И.А. Масалиев выразили
свой протест в комитетах парламента и
на пленарном заседании. 

Некапиталистический путь разви�
тия как ускоренный путь представляет
собой многогранный социальный
процесс, он может протекать в различ�
ных формах. Так опыт Вьетнама, Ки�
тайской Народной Республики свиде�
тельствует о творческом применении
там марксизма�ленинизма. Китайский
опыт пути общественного развития
ценен в современных условиях для так
называемых развивающихся стран,
которые находятся в этой категории
также на разных уровнях социально�
экономического развития.

Нам, коммунистам, необходимо сей�
час убеждать людей в том, что некапита�
листический путь развития в республи�
ках Средней Азии позволил реализовать
их вековые чаяния. Поэтому возвраще�
ние этих стран на путь, ведущий к соци�
ализму, отвечает коренным интересам
наших народов, исторически побывав�
ших уже в иной, куда более прогрессив�
ной социальной системе.

Пусть идеи Великого Октября вечно
указывают народам путь к социальному
прогрессу!

Уникальный опыт народов
Средней Азии

Шерали ЭГЕМБЕРДИЕВ,
заместитель председателя 
ЦК Партии коммунистов
Кыргызстана

Важнейшая сфера
партийной работы

Темур ПИПИЯ, 
председатель ЦК Единой
Коммунистической партии Грузии

100 �ЛЕТИЕ Великой Ок�
тябрьской социалистичес�
кой революции навсегда

останется одним из важнейших собы�
тий ХХI века. Этот праздник дал хоро�
шую возможность ещё больше укре�
пить интернациональную дружбу меж�
ду нашими партиями и народами, про�
вести обмен мнениями во имя торжест�
ва коммунистической идеологии и со�
циалистического устройства на нашей
планете. Этот юбилей позволяет объе�
динить наши усилия, чтобы добиться
победы над капитализмом, являющим�
ся по своей сути хищническим. Несмо�
тря на то, что мы относимся к разным
народам, нас объединяет единая и не�
рушимая идеология — марксизм�лени�
низм. Каждый из нас пропитан этой
идеологией, и мы этим живём.

Невозможно отрицать тот факт, что
попытка построения на Земле нового
справедливого общества решающим
образом изменила вектор историчес�
кого развития и оказала громадное
влияние на развитие народов. Социа�
листическая революция 1917 года дала
старт новому глобальному проекту ци�

вилизационного масштаба, оказавше�
му влияние на судьбы всех народов.

После победы Великого Октября
азербайджанский народ, освободив�
шись от оков царизма, создал первую
на Востоке независимую, суверенную
республику. Эта победа досталась не�
легко, но 28 апреля 1920 года в Азер�
байджане была установлена Советская
власть. Но в 1991 году социализм был
вынужден глубоко отступить на всей
территории Советского Союза, в том
числе в нашей республике. Итог пе�
чальный: индустриально развитый
Азербайджан сегодня оказался среди
развивающихся стран мира.

Капитализм за время своего 200�лет�
него существования не дал трудовому
народу ничего хорошего. Прогресс в
науке, технике и развитии промыш�
ленности служил только выгоде экс�
плуататорского класса, обеспечивая
ему возможность паразитического су�
ществования. Тем самым он породил
классовую борьбу за общество без экс�
плуатации, за общество, в котором бу�
дет положен конец господству одного
класса над другим. 

Мы знаем, что капиталистическая
система по своей сущности является
агрессивной, она стала причиной мно�
жества конфликтов, бедствий и гибели
миллионов людей. Первая и Вторая
мировые войны, инициированные им�
периалистами, привели к гибели мил�
лионов мирных жителей. Эта грязная
политика, направленная против чело�
вечества, продолжается и сегодня. Ис�
кусственно развязанные локальные
войны и террористические группиров�
ки, финансируемые крупным капита�
лом, — наглядный тому пример. 

Транснациональные корпорации,
вмешивающиеся во внутренние дела
суверенных государств, инсценируют
под флагом демократии «цветные» ре�
волюции, тем самым навязывая им
свою волю. Но капиталистическая сис�
тема сама с большой скоростью дви�
жется к своему концу. 

В мире есть только одна идеология,
способная спасти человечество, — это
коммунистическая идеология. Мы,
собравшиеся здесь представители
коммунистических и рабочих партий
большинства стран мира, должны за�

ново внимательно прочитать труды
великого Ленина и творчески приме�
нить их идеи к реалиям современнос�
ти. Сегодня в ряде стран мира — в
КНР, на Кубе, в Венесуэле, Северной
Корее, во Вьетнаме — у власти нахо�
дятся партии, ориентирующиеся на
строительство социализма. Это зна�
чит, что социализм жив. Но связи этих
социалистических государств с ком�
мунистическими партиями, находя�
щимися в своих странах в оппозиции,
очень слабые и зачастую носят фор�
мальный характер. Такое положение
наносит нашему общему делу ощути�
мый вред. Моей целью является не
критика наших китайских товарищей,
а призыв к взаимному сотрудничеству.
Наверное, никто из здесь присутству�
ющих не забыл, какую поддержку ока�
зывал СССР мировому коммунисти�
ческому движению.

С большой горечью хочу отметить,
что такая величественная страна в ре�
зультате предательства была стёрта с
политической карты мира. И, следова�
тельно, они, капиталисты, больше не
остерегаются коммунистической идео�
логии и социалистической революции.

После разрушения Советского Сою�
за баланс сил в мире изменился. Импе�
риализм во главе с США, перейдя в на�
ступление по всем направлениям, про�
водит политику колонизации в новой
форме, называемой глобализацией.

Хорошо, что у коммунистических
партий новых государств, входивших
прежде в Союз ССР, есть такая между�
народная организация, как СКП—
КПСС. Она координирует наши дей�
ствия и информирует о работе брат�
ских партий.

Взаимная поддержка способна
приблизить к победе

Рауф КУРБАНОВ, 
председатель ЦК 
Коммунистической партии
Азербайджана

С ЕГОДНЯ мы отмечаем 100�летие Вели�
кой Октябрьской социалистической ре�
волюции. Но нельзя забывать, что ей на

всём её пути противостояла контрреволюция,
которая через 74 года после исторического
залпа «Авроры» сумела временно вернуть се�
бе власть.

Мало кто об этом помнит даже в Молдове,
что первой негромкой, почти незаметной
жертвой обрушения великой Советской дер�
жавы в 1991 году стали магазины «Луменицы»
(в переводе «Огонёк»), книжные магазины,
которые были буквально в каждом молдав�
ском селе. Затем пришёл черёд школ, кото�
рые закрывались и закрываются сотнями.
Сейчас фактически уничтожена Академия
наук. Антикоммунизм и контрреволюция
всегда противостоят просвещению и гума�
низму, воплощённым в повседневную прак�
тику идеалам Великого Октября.

На наших глазах был разрушен либо раз�
граблен колоссальный экономический по�
тенциал, созданный в советскую эпоху. Анти�
коммунизм и контрреволюция всегда проти�
востоят развитию и созиданию, толчок кото�
рым дала Великая Октябрьская социалисти�
ческая революция. 

Сфера общественных отношений в Молдо�
ве деградировала до уровня феодализма.
Князьки сомнительной легитимности, госу�
дарственно�мафиозные кланы и династии
стали не подсудны ни народу, ни государству.
Они сами судят, подминая под себя и подме�
няя своей жуликоватой волей даже собствен�
ные, придуманные в их интересах законы. Ан�
тикоммунизм и контрреволюция всегда про�
тивостоят модернизации, которая также ро�
дом из Великого Октября. 

Сегодня Молдову называют захваченным
государством, в котором демократические
выборы фактически ничего не решают, по�
скольку избранные депутаты всех уровней,
мэры сёл и городов практически сразу же
становятся объектом купли�продажи. Да и
сама система выборов при помощи коллабо�
рационистов, присвоивших себе имя социа�
листов, была недавно изменена таким обра�

зом, что узурпаторский режим становится
фактически несменяемым. Голосуй не голо�
суй, но антикоммунизм и контрреволюция
всегда противостоят прямой народной демо�
кратии, которая тоже была рождена Великим
Октябрём. 

Я уверен, что между закрытием книжных ма�
газинов и школ в молдавских сёлах и тем, что
Молдова носит сегодня сомнительный статус
захваченного государства, существует прямая и
логичная связь: антикоммунизм и контррево�
люция всегда действуют именно таким обра�
зом. Сначала они забирают у народа книгу,
знания, а потом — и свободу.

Эту историческую антитезу между комму�
низмом и антикоммунизмом, революцией и
контрреволюцией легко проследить на приме�
ре Молдовы. 8 лет правления Партии комму�
нистов — это время подъёма, развития, соци�
альной надежды, демократии, укрепления го�
сударства. 8 лет антикоммунистического прав�
ления — это период социальной деградации,
общественного раскола, диктатуры чистогана,
беззакония, коррупции, политического блока
пошлого, мафиозного типа напоказ, угасания
государства с серьёзной угрозой его полного
исчезновения. 

После обрушения в 1991 году Союза Совет�
ских Социалистических Республик победила
идеология антикоммунизма и контрреволю�
ции. И вот сегодня мы видим, как на каждом
шагу даёт сбои знаменитая западная демокра�
тия. С одной стороны, она порождает несме�
няемый уже десятилетиями режим, а с другой
— обеспечивает парламентский успех ультра�
правых популистов. Между насаждаемой идео�
логией антикоммунизма и угрозой тотального
«коричневого» реванша — прямая связь. Ком�
мунизм является естественным антиподом фа�
шизма, его единственным идейным принци�
пиальным врагом. История это убедительно
доказала в мае 1945 года.

Просвещение, гуманизм, созидание, модер�
низация, антифашизм — это наша общая пове�
стка. И эта повестка, безусловно, является рево�
люционной. Революция продолжается! Да
здравствует революция!

Контрреволюция
началась с того,
что погасила «Огонёк»

Константин СТАРЫШ, 
секретарь ЦК Партии
коммунистов
Республики Молдова

В XIX Международной встрече коммунистических и рабочих партий, темой которой было 
«100�летие Великой Октябрьской социалистической революции: идеалы коммунистического дви�
жения, усиление борьбы против империалистических войн, за мир, социализм», приняли участие 103
партии. Кроме этого, во Встрече участвовала делегация единственного в мире регионального объе�
динения марксистско�ленинских партий «Союз коммунистических партий — КПСС». Оно, как из�
вестно, включает в себя компартии, действующие в новых государствах, появившихся после контр�
революционного переворота 1991 года на территории разрушенного СССР. Делегацию СКП—
КПСС возглавлял первый заместитель Председателя Центрального Совета СКП—КПСС К.К. Тай�
саев. В её состав входили заместитель Председателя ЦС Ю.Ю. Ермалавичюс, члены Центрально�
го Совета СКП–КПСС О.О. Хоржан, Л.Н. Шамба и другие товарищи. 

Кроме этой делегации, в работе Встречи, проходившей в Ленинграде (Санкт�Петербурге), участ�
вовали входящие в состав Союза коммунистических партий — КПСС делегации КПРФ, КПУ, ком�
мунистических партий Азербайджана, Армении, Грузии, Казахстана, Киргизии, Молдавии и др.

Сегодня мы публикуем в «Вестнике СКП—КПСС» выступления на Встрече заместителя предсе�
дателя ЦК Партии коммунистов Кыргызстана Ш. Эгембердиева, председателя ЦК Компартии
Азербайджана Р. Курбанова, председателя ЦК Единой Компартии Грузии Т. Пипия, секретаря ЦК
Партии коммунистов Республики Молдова К. Старыша.


